

Marie-Dominique Vernhes

2. Der Ratschlag beauftragt den Rat, sich wie auf dem FRS vereinbart mit dem Arbeitspapier „Zur Positionierung und Entwicklung von Attac DE“ zu befassen.

Begründung:

Zur **Positionierung und Entwicklung von Attac DE** hatte ich auf dem Frühjahrsratschlag 2021 einen Antrag gestellt.

Aus dem Protokoll : „Die Diskussion ergab, dass (der Vorschlag) nicht beschlussreif war. Er wurde aber (in einem Meinungsbild) als wichtig bewertet und als Arbeitspapier an den Rat zur weiteren Befassung verwiesen.“

Ich zitiere hier aus meinem Antrag, denn ich denke, dass er einige „Erneuerungs“momente anbietet:

[...] Angesichts der erheblichen Herausforderungen durch eine multiple globale Krise und der Gefahr einer Verfestigung der alten Gesellschaftsordnung brauchen wir als Attac Deutschland zum Aufbau eines emanzipatorischen Projekts einen Kompass und eine produktive Kooperation für Klärungsprozesse und Aktionen.

1. Als **Kompass** dienen uns die drei Grundorientierungen von attac ([Erklärung von 2002](#)):

1. „Attac streitet für eine **neue Weltwirtschaftsordnung**“
2. „Attac will als **Teil der außerparlamentarischen Bewegung** einen Beitrag für eine umfassende Demokratisierung der Gesellschaft leisten.“
3. „Attac ist **Bestandteil der Antikriegs- und Friedensbewegung**, denn eine gerechte Welt ist ohne Frieden nicht möglich.“

In diesem großen Rahmen führen Attac-Gruppen Aktivitäten und Kampagnen durch, die sie auf der Grundlage einer gemeinsam erarbeiteten Analyse der politischen Herausforderungen und der (potentiellen) Akteure festlegen.

Ziele dieser Aktivitäten: globale soziale, ökologische und steuerliche Gerechtigkeit, Frieden, keine Diskriminierung und kein Rassismus, Demokratie, weltweite Solidarität und Kooperation.

Zum Erfolg dieser Schritte sind vielfältige starke Bewegungen sowie Kooperation zwischen ihnen unabdingbar. Die Wahl einer fortschrittlichen Partei reicht nicht aus, das lehrt uns die Geschichte.

Kriege und Spannungen zwischen und innerhalb von Ländern sind Hindernisse zu solchen Schritten, weswegen das Ringen um Entspannungspolitik, Abrüstung und Frieden eine Angelegenheit von ganz Attac ist.

2. Kooperation ist lebensnotwendig

Wesentliche Elemente der Kooperation (1)

a. Voneinander wissen: Eine Übersicht über die **Stärken und Schwerpunkte der einzelnen Attac Gliederungen** (Regionalgruppen, Bundesarbeitsgruppen und Projektgruppen, Wissenschaftlicher Beirat, Mitgliedsorganisationen, Rat und Ko-kreis, Bundesbüro, ...) könnte – regelmäßig aktualisiert – dazu beitragen.

b. Miteinander reden, z.B. regelmäßig

- **thematische (Video-)Konferenzen** mit Bildungselementen (und Aktionsberatungen)
- **Analyse der politischen Lage**
- **Austausch zwischen Regionalgruppen**

c. Miteinander solidarisch und ergebnisorientiert streiten

[...] - enger darauf (achten), dass der Umgangston von Wertschätzung der anderen Teilnehmenden geprägt ist,

- bei Themen mit größerer Beteiligung und politischer Brisanz eine ergebnisorientierte Debatte (fördern): Übereinstimmungen und Differenzen herausarbeiten. Konsens suchen. Fazit aus der Diskussion ziehen. Lernprozesse festhalten. [...]

d. Demokratische Entscheidungswege in Attac stärken

Für richtungsweisende Prozesse und weiterreichende Entscheidungen (auch für den Haushaltsplan) ist eine Beratung unter den Attac-Mitgliedern und insbesondere im Rat erforderlich; damit wird der Zusammenhalt von Attac gestärkt.

e. Die Kooperation mit weiteren Gruppen und Organisationen pflegen

- Das Gespräch mit den Mitgliedsorganisationen suchen, Zusammenarbeit anstreben.
- Aufbau von Bündnissen; über **Vorschläge und Einladungen anderer Gruppen** sollte der Rat frühzeitig unterrichtet werden, so dass eine Beratung noch möglich ist.

f. gemeinsam eine Art Check-up vornehmen

„Innerhalb eines Zeitraumes von 20 Jahren verändert sich vieles – uns selbst eingeschlossen! Veränderungen sollten kritisch hinterfragt werden. Nach dieser langen Arbeitsperiode wäre es in unseren Augen deshalb sinnvoll, wenn Attac sich einer Art Check-up unterziehen würde mit dem Ziel einer kreativen Weiterentwicklung.“ ([Rats-Vorlage](#), aber dieses Ansinnen dürfte auch für ganz Attac gelten)

Nehmen wir gemeinsam die Zukunft (unserer Welt) von Attac in die Hand! (1.3.2021)

(1) Teilweise gibt es schon diese Elemente.